

# Diario del Juicio: La Cacha - Informe 6

Cobertura especial de Radio Universidad Nacional de La Plata de los juicios por crímenes de lesa humanidad cometidos durante la última dictadura

Autor: Ilariucci, Virginia

2014

Resumen

---

Radio Universidad Nacional de La Plata presenta el informe a partir de la cobertura especial de los juicios por violaciones a los derechos humanos durante la última dictadura.

La cobertura periodística está a cargo de Virginia Ilariucci. La Cacha - Informe 6:

Patricia Perez Catán era de Mar del Plata. El 31 de enero de 1977, una patota de civil la secuestró y la llevó al centro clandestino conocido como "La Cueva". Al cabo de unos días fue trasladada a La Cacha y allí permaneció 4 meses. Como estaba cursando el 5to año de la carrera de Medicina, los carceleros le encomendaron la tarea de hacer curaciones a los detenidos. Así pudo entrar en contacto con compañeros de cautiverio, a quienes mencionó en su extenso testimonio.

Entre ellos, varias mujeres embarazadas: María Rosa Tolosa, "Machocha", estudiaba arquitectura y trabajaba en el Banco Provincia de Buenos Aires. Tenía 24 años. El 8 de febrero de 1977 la secuestraron junto a su suegra, Antonia Oldani de Reggiardo. Al día siguiente su esposo, Enrique Reggiardo, "Quique", corrió la misma suerte.

Los tres permanecieron detenidos en La Cacha. María Rosa estaba embarazada de 6 meses. Allí compartió cautiverio con José Enrique Núñez, que relató la mala alimentación que recibían y cómo esto le afectaba a la joven embarazada. También María Elvira Luis, que conocía a María Rosa de la Facultad de Arquitectura, dió cuenta de su presencia en el centro clandestino.

Cuando Machocha entró en trabajo de parto, el 16 de mayo de 1977, llevaron a Patricia Perez Catán para que la asistiera y controlara. María Rosa fue trasladada a la Cárcel de Olmos donde dio a luz a dos varones: Matías y Gonzalo. Los detenidos en La Cacha se enteraron del nacimiento de los niños por el anuncio que le hizo un guardia, apodado Pablo, a su marido Quique Reggiardo. Así lo contaron Oscar Molino, que trabajaba en el banco con Machocha, y Patricia Rolli, una joven de 19 años que fue secuestrada junto a su padre y estuvo en La Cacha hasta mediados de junio.

Graciela Quesada fue secuestrada el 17 de marzo de 1977. Le decían "Marina". Estuvo detenida en la Brigada de Investigaciones de La Plata, en la Comisaría 5° y en "La Cacha". Los represores le permitieron mantener algunos contactos con sus hijos Mariano y Julia, que habían quedado con sus abuelos paternos.

El 15 de noviembre era el cumpleaños de Julita y la llevan para que la salude. Su suegro que era ginecólogo, advierte su embarazo de aproximadamente 7 meses. Cristina Marroco tenía 26 años y era profesora de psicología. El 18 de abril de 1977 la secuestraron junto a su pareja, Félix Eduardo Piccardi, cuyo apodo era "Gustavo". La hermana de Cristina, Susana Marroco, había sido secuestrada dos días antes.

Los tres estuvieron en La Cacha. Cristina estaba embarazada de 2 meses, y habría abortado por las torturas. De ello dieron testimonio María Elvira Luis, Juan Alberto Bozza y Ana María Caracoche, que le habían quebrado un brazo durante el operativo en el que la secuestraron. Para ser atendida por un médico, la trasladaron al pozo de Banfield junto con Cristina, que había perdido a su bebé por las torturas.

María Elena Corvalán, "La Negra", trabajaba en Vialidad y estaba casada con Mario César Suárez Nelson. El 10 de junio de 1977 se hizo un operativo en el que asesinaron a Mario y secuestraron a María Elena. La llevaron a La Cacha. La joven de 24 años estaba embarazada de 8 meses. Raúl Guillermo Elizalde compartió cautiverio con la Negrita Corvalán. Por la radio que tenían los guardias, escuchó el operativo del secuestro. Y recordó que la trasladaron para tener su bebé.

Nunca más la volvió a ver. También la vieron Juan Alberto Bozza y María Elvira Luis, que además advirtió la presencia en el centro clandestino de un hombre que luego sería el apropiador de la hija de María Elena y Mario Omar Alonso. Olga Casado fue secuestrada a fines de noviembre de 1977. Tenía 19 años y le decían "Julia". Estaba embarazada de 7 meses y su hija Silvia, que nació en febrero de 1978, fue apropiada.

Los restos de Olga fueron hallados en el cementerio de La Plata enterrados como NN. Bonifacia del Carmen Díaz fue testigo de la llegada al centro clandestino de 3 enfermeras, Nora Formiga, Elena Arce y Julia, que estaba embarazada. Laura Carlotto tenía 22 años y estudiaba Historia. Sus compañeros la llamaban "Rita".

El 26 de noviembre de 1977 la secuestraron y llevaron a La Cacha. Estaba embarazada de dos meses y medio. Laura dio a luz a Guido el 26 de junio de 1978. Como a la mayoría de las detenidas-madres, los represores le mintieron diciéndole que el bebé sería entregado a sus padres, y le generaron la esperanza de ser liberada y encontrarse con él. Laura le contó a Inés Paleo de su bebé y de sus anhelos.

También Norma Aquín estuvo con Rita en La Cacha, y así lo testimonió durante el juicio. \* Laura Carlotto fue asesinada el 23 de agosto de 1978 y dos días después su cuerpo fue entregado a sus padres. Su hijo Guido fue apropiado y hace 36 años que su familia lo busca incansablemente. Fue finalmente encontrado en el mes de agosto de 2014. \* El bebé de Graciela Quesada debió nacer en enero de 1978.

Graciela y su hijo continúan desaparecidos. \* Matías y Gonzalo Reggiardo Tolosa fueron apropiados por el subcomisario Samuel Miara y su esposa, Beatriz Castillo. Tras un largo proceso, en octubre de 1989 se confirmó que los niños eran los hijos de María Rosa y Enrique.

En 1993 la justicia les restituyó su verdadera identidad. \* Natalia Suárez Nelson fue apropiada por el cantante de tangos Omar Alonso, y su mujer, María Luján Di Mattia. La entrega de la niña al matrimonio apropiador la hizo Juan Carlos Herzberg, uno de los imputados en este juicio. Natalia supo su verdadera identidad en 2006. \* Silvia Cugura Casado fue apropiada por un oficial del Batallón de 601 de Inteligencia, Esteban Santillán, y su esposa, Celia Beatriz Ger.

Los análisis de ADN confirmaron su verdadera identidad en 2008.